

Title	Les problèmes de la liberté chez Bergson
Sub Title	
Author	西山, 晃生(Nishiyama, Teruo)
Publisher	慶應義塾大学倫理学研究会
Publication year	2013
Jtitle	エテイカ (Ethica). Vol.6, (2013. ) ,p.113- 113
JaLC DOI	
Abstract	
Notes	欧文要旨
Genre	
URL	<a href="https://koara.lib.keio.ac.jp/xoonips/modules/xoonips/detail.php?koara_id=AA12362999-20130000-0113">https://koara.lib.keio.ac.jp/xoonips/modules/xoonips/detail.php?koara_id=AA12362999-20130000-0113</a>

慶應義塾大学学術情報リポジトリ(KOARA)に掲載されているコンテンツの著作権は、それぞれの著作者、学会または出版社/発行者に帰属し、その権利は著作権法によって保護されています。引用にあたっては、著作権法を遵守してご利用ください。

The copyrights of content available on the KeiO Associated Repository of Academic resources (KOARA) belong to the respective authors, academic societies, or publishers/issuers, and these rights are protected by the Japanese Copyright Act. When quoting the content, please follow the Japanese copyright act.

## Les problèmes de la liberté chez Bergson

Teruo NISHIYAMA

Le but de cet article est d'éclaircir le concept bergsonien de la liberté. Il a consacré, dans son premier livre intitulé "*Essai sur les données immédiates de la conscience*", un chapitre aux problèmes de la liberté. Sa discussion est centrée sur l'acte libre. Pour Bergson, l'acte libre n'est pas celui qui est conduit par le libre arbitre. C'est un acte émanant d'une personnalité toute entière qu'il appelle libre. Mais, la personnalité n'est pas la cause qui produit l'acte comme effet nécessaire. Plutôt, l'acte libre exprime et résume la personnalité toute entière. Autrement dit, «la liberté consiste à être entièrement soi-même, à agir en conformité avec soi». Mais, nous n'agissons pas toujours avec notre personnalité toute entière. Bergson lui-même affirme que nous sommes rarement libres. S'il en est ainsi, une question importante se pose: Quand et sous quelles conditions sommes-nous véritablement libres? C'est là que réside le plus grand problème concernant la liberté bergsonienne.